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 حفل التكريم
 )) الإفتتاح ((

 :ةسعادة الشيخ المضيف عبد المقصود خوجه الأمسية بالكلمة التالي افتتح
 بسم االله الرحمن الرحيم، أحمدك ربي وبك أستعين وأصلي على حبيبك وخير خلقك الهادي                -

 .الأمين
 .أصحاب الفضيلة والمعالي والسعادة، السلام عليكم ورحمة االله تعالى وبركاته

 يسعدني باسمكم جميعاً وباسمي أن أرحب بمعالي ضيفنا الكبير الدكتور حامد الغابد الأمين العام               -
نظمة المؤتمر الإسلامي الذي يسرنا في هذه الليلة الاحتفاء به، تكريماً وتقديراً للدور الكريم الذي يقوم                لم

به وأيضاً احتفالاً بمرور عشرين عاماً على إنشاء المنظمة، شاكرين له تشريفنا هذه الأمسية ومقدرين له                
 .لسلام عليكم ورحمة االلهكريم عنايته، شاكراً لكم جميعاً تشريفكم بالحضور والمشاركة وا

 

بعد هذه الكلمة الموجزة التي ألقاها المحتفي سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه رتل الشيخ               
عاشور البحراوي ما تيسر من آي الذكر الحكيم، وبعد ذلك قرأ الأستاذ عدنان صعيدي نبذة                

 :عن حياة المحتفى به قائلاً
 :حامد الغابد. ما يلي نقدم ترجمة لحياة معالي د مرة أخرى نرحب بكم وبضيفنا الكريم، وفي-
 .م١٩٤١ ولد عام -
 . متزوج وأب لسبعة أبناء-
 . التعليم الابتدائي والثانوي بالنيجر وتحصل على شهادة البكالوريا من ثانوية البيار في الجزائر-
 ).جمهورية ساحل العاج( التعليم العالي في جامعة أبيدجان -

 

 :الشهادة العلمية
 . ليسانس في الحقوق-
 .م١٩٧٠ دبلوم المعهد الدولي للإدارة العمومية في باريس بفرنسا عام -
 .م١٩٧٢ دورة تدريبية في معهد صندوق النقد الدولي في واشنطن عام -



أشكالية :  البنوك الإسلامية "  : حول موضوع  -ربون  و الس -)  ١( من جامعة باريس     ة الدكتورا -
 ".وآفاق التنمية

 :تي تقلّدهاالوظائف ال
 .م١٩٧٤ - ١٩٧٢ مدير المالية الخارجية بوزارة الخارجية -
 .م١٩٧٥ -م ١٩٧٤ أمين عام وزارة المالية -
 .م١٩٧٩ - م١٩٧٥ المدير التنفيذي المقيم بالبنك الإسلامي للتنمية بجدة -
الإسلامي  وزير الدولة بوزارة الشؤون الخارجية والتعاون والمدير التنفيذي غير المقيم بالبنك               -

 .م١٩٨١ - ١٩٧٩للتنمية 
 .م١٩٨٢ - ١٩٨١ وزير التجارة -
 .م١٩٨٣ - ١٩٨٢ وزير التجارة والنقل -
 .م١٩٨٣ وزير معتمد للمالية -
 .م١٩٨٨ - ١٩٨٣الوزراء   رئيس-
 أميناً عاماً لمنظمة المؤتمر الإسلامي من طرف المؤتمر الإسلامي السابع           ١٩٨٨ انتخب في مارس     -

 .ارجية الذي انعقد بعمان عاصمة المملكة الأردنية الهاشميةعشر لوزراء الخ
 .م باشر مهامه كأمين عام لمنظمة المؤتمر الإسلامي١٩٨٩ يناير ١ -
 :اللغات
 .ويستعملها كلغة عمل:  الفرنسية-
 .قراءة وحديثاً:  الإنجليزية-
 .قراءة وفهماً:  العربية-

ترجمة لمعاليه من العربية إلى الفرنسية ومن        مرة أخرى نرحب بضيفنا الكريم، وسوف يقوم بال        -
عبد االله  .  والكلمة الآن لمعالي د   .  الفرنسية إلى العربية بالنسبة للحاضرين الأستاذ جمال الدين الحاجي         

 . عمر نصيف الأمين العام لرابطة العالم الإسلامي

  ))كلمة معالي الدكتور عبد ا عمر �صيف(( 
عمر نصيف أمين عام رابطة العالم الإسلامي أول المتحدثين،          كان معالي الدكتور عبد االله      

 :فقال
الحمد الله رب العالمين، والصلاة والسلام على عبده ورسوله سيدنا          .   بسم االله الرحمن الرحيم    -

يسرني أن أشارك في هذه الليلة المباركة في تحية وتكريم أخينا معالي             .  محمد وعلى آله وصحبه أجمعين    



حامد الغابد الذي يشغل منصباً مهماً على مستوى العالم             .نظمة المؤتمر الإسلامي د   الأمين العام لم  
الإسلامي، فهذه المنظمة التي جسدت طموح وآمال المسلمين في إيجاد هيئة تجمع شملهم وتوحد صفهم                
وتنشئ العلاقات التي ينبغي أن تنشأ بين الدول والتي انقطعت في عهود الاستعمار وتجزئة الدولة                  
الإسلامية إلى دويلات ومستعمرات، ثم أراد االله سبحانه وتعالى لها أن تستقلّ فكان ولا بد أن تنشأ هيئة                  
تجسد هذا التضامن وتحقق ما يمكن تحقيقه من تعاون في االات الاقتصادية والسياسية والاجتماعية                

 .وغيرها بين الدول الإسلامية المستقلة وكذلك الأقلّيات المسلمة
م عندما كان   ١٩٨٣ولكني سعدت بلقائه منذ عام      ..  الي الأمين العام غني عن التعريف      ومع -

رئيساً للوزراء، ثم تجدد اللقاء بعد عودته لأنه كان يعمل في البنك الإسلامي للتنمية في فترةٍ ما، ثم عاد                   
نه كما شاهدتم من    إلى جدة ليكون رئيساً لمنظمة المؤتمر الإسلامي ويدفعها للأمام دفعات قوية منظمة، لأ            

نبذة حياته ضليع في الاقتصاد والإدارة والتنظيم، ورزقه االله سبحانه وتعالى تواضعاً جماً وأخلاقاً فاضلة                
وتفانياً في العمل ومقدرة على استقطاب الكفاءات وتوجيهها، والتصرف بما يرضي االله سبحانه وتعالى               

 .هذا المنصبأولاً ثم ما يحقق المصلحة التي من أجلها تبوأ 
 منظمة المؤتمر الإسلامي التي كما ذكرت تمثل الجانب الحكومي للتضامن الإسلامي تتمم                -

وكثيراً ما ينشأ تساؤل في     .  أعمالها وتحاول أن تسد فراغاً على اال الشعبي لرابطة العالم الإسلامي           
 يعرفوا ما الفرق بين منظمة      أذهان كثير من الناس خاصة في المؤتمرات التي تعقد في الخارج يريدون أن            

. المؤتمر الإسلامي ورابطة العالم الإسلامي، وتكاد تكون أسطوانة مكررة، فالمنظمة التي يمثلها معالي د              
 دولة وإن وزراء خارجية هذه      ٤٣ دولة أو    ٤٢الغابد تمثل الحكومات الإسلامية للدول الأعضاء وهي        

مي فهي تختص بخدمة الأقليات والشعوب الإسلامية على        الدول يمثلون الس، أما رابطة العالم الإسلا      
والحمد الله  .  المستوى الشعبي، فإذن هناك تكامل في الأدوار وسد للفراغ ولا يستغني أحد عن الأخر              

 .وجدت الرابطة فيه خير معين لها، وتحاول هي أيضاً أن تكون معينة له إن شاء االله
هميتها وأن نسعى إلى استمراريتها ودعمها، لأن أعداء         هذه المنظمة التي ينبغي لنا أن ندرك أ        -

الإسلام يتمنون زوالها بأي طريقة، ويحاولون أن يضعوا الصعوبات، وهذا الكلام ليس سراً، إن أعداء                
الإسلام بصفة عامة يتربصون بالمسلمين الدوائر ويسوؤهم أن ينشأ قدر من التضامن والتكافل والتعاون              

 .يفوت عليهم الفرص
 من إنشاء هيئات تابعة لها، من أهمها البنك         - بحمد االله سبحانه وتعالى      - وطبعاً المنظمة تمكنت     -

 .الإسلامي للتنمية، ومجمع الفقه في جدة، ومنظمة العواصم الإسلامية وغيرها من المنظمات
  فبدأ بالفعل ينشأ ما يخشاه الأعداء ولكن ما زال الشوط كبيراً ونحتاج إلى جهود موفقة                  -

لتحقيق المزيد من التقدم والاستمرار وضمان هذا التعاون والتضامن الإسلامي الذي نحتاج إليه في هذه               



الأيام أكثر من أي وقت مضى، حيث يشتد تخطيط الأعداء في فلسطين وغيرها فنسأل االله سبحانه                  
لأعوان الذين يهيئون له    حامد الغابد على هذه المهمة، وأن يرزقه ا       .  وتعالى أن يعين معالي الأمين العام د      

 .الإمكانات وأن يزيده من فضله خلُقاً وتواضعاً ومقدرة على الأداء
 وأشكر لمضيفنا الأستاذ عبد المقصود خوجه إتاحة هذه الفرصة للحديث كأول متحدث،               -

 . وأسأل االله سبحانه وتعالى التوفيق، وشكراً، والسلام عليكم
 

  ))لخوجةكلمة سماحة الشيخ محمد الحبيب ب(( 
 :ثم أعطيت الكلمة لسماحة الشيخ محمد الحبيب بلخوجة، فقال سماحته

 . بسم االله الرحمن الرحيم، وصلى االله على سيدنا ومولانا محمد وعلى آله وصحبه وسلم-
خوة الأكارم، من ضمن الأيام الثلاثة البيض اليوم الخامس           حضرات السادة الأماجد، والإِ    -

اليوم الذي بدأ بغسيل الكعبة مع طلوع فجره فذهب الناس أفواجاً إلى             عشر من شهر شعبان، هذا      
  م في جوف الكعبة متقربين إلى االله ومنيبين إليه، وفي هذا               البيت العتيق وتمسوا صلاحوا بالأركان وأد

شعر بأن   مباركاً في هذا البيت العامر مع المحتفى به والمحتفي، أ           اًاليوم الذي يأتي مساؤه لنلتقي فيه لقاء      
هذا اليوم من الأيام الغر، وأن هذه الليلة من الليالي الكريمة التي نستطيع أن نتحدث فيها حديث الأخ                  
لأخيه وحديث الإنسان لنفسه لأا مع الابتهاج طريق للتذكير وسبيل لإنارة المنهج والطرق العملية               

وأنا في بداية القول ينبغي أن      .  ه اللقاءات التي ينبغي أن يأخذ ا الإنسان نفسه، ثم ما نؤمله من وراء هذ            
أشير إلى أنني لن أستطيع أن آتي بشيء كثير مما ينبغي أن أقول في هذا الوقت القليل، خصوصاً بعد                     

وهو يشير إلى   .  عبد االله نصيف  .  الإلماعات الكريمة والإشارات الجميلة والجليلة التي تقدم ا معالي د          
 .حامد الغابد. ي وإلى الدور الكبير الذي يقوم به دنشاطات منظمة المؤتمر الإسلام

حامد الغابد على رأس منظمة المؤتمر الإِسلامي والتي        .   التي أسندت لمعالي د    - إن هذه المهمة     -
 تدفعنا إلى أن نتصور الأوضاع التي عليها اتمع         -هي مهمة شاقة وكبيرة وأمانة ثقيلة حمله االله إياها          

 .الإسلامي
 الإسلامي شئنا أو أبينا غير متماسك، واتمع الإسلامي فيه أدواء وأمراض كثيرة،               اتمع -

واتمع الإسلامي يحتاج إلى إيقاظ للنفوس وإحياء للقلوب ودفع إلى العمل الصالح، ويحتاج إلى النية                
 العالم  الصادقة وإلى الثبات في العزم، والرشاد في الأمر، فهذه الأشياء لسوء الحظ غير متوفرة في                 

فوجود منظمة المؤتمر الإسلامي هو سبيل أو طريق لتدارك         .  الإسلامي لكثير من الناس أفراداً ومجتمعات     
 .هذا الأمر بالنسبة للمجتمع الإسلامي



 اتمع الإسلامي بعد أن مرت عليه الحقب التاريخية التي كان فيها مستعمراً للدول الأجنبية                -
بات الماكرة من النصارى والصهيونية ومن الدول الغربية، لم يستطع أن            ومحكوماً لغير االله، بل للعصا    

يسترجع حقيقته ولا أن يبلغ الأمل الذي يطمع فيه إلا بعودته إلى االله، إلا بالأخذ بطريق الجهاد وهذا                   
الجهاد والعودة إلى االله مكّناه من أن يجمع الجموع وأن يكون لنفسه قدرة عجيبة يستطيع ا أن يفرض                  

لكنه مع هذه المحاولة ما زال يحتاج إلى عناية كبيرة وإلى بذل عجيب من الطاقات يئه ليحتل                  .  وجوده
مكانته، لأن العالم الغربي وما فيه لا ينقصه شيء من المكر وله وسائل لتهديم اتمعات الإسلامية،                   

 .فينبغي للمجتمع الإسلامي أن يكون على حذر وأن يحتاط للأمر
سلامي، وجدت بعد حريق بيت المقدس، وعندئذ فإن العملية الأولى التي            ؤتمر الإِ  فمنظمة الم  -

كانت وراء تكوين منظمة المؤتمر الإسلامي إنما كانت إيجاد هيئة منظمة لنتمكن من رد الاعتبار للأمة                 
عتبار الإسلامية، وذلك بجعلها منسجمة، متعاونة، متعاضدة تقف صفاً واحداً أمام العدو، ثم إعادة الا              

للأمة الإسلامية لم يكن فقط راجعاً إلى تكوين هذه المنظمة ولا إلى الوقوف في وجه الأعداء ولكن                   
دفعت إليه أسباب أخرى، فإن كثيراً من المسلمين كانوا قد يئسوا من المستقبل واستولى عليهم العجز                 

 يدفعنا إلى التحرر من     والكسل، وأخذهم الحزن والخوف، ونحن نجد في كتاب االله وفي سنة رسوله ما             
 يستعيذ من العجز والكسل، وكان القرآن يهيب        هذه الأدواء والأمراض، ولذلك كان رسول االله        

فبهذه الاعتبارات،  .  بالمسلمين إلى أن يؤمنوا بالغد الأفضل وأن لا يقنطوا من رحمة االله، ولا ييأسوا               
 واليقين للمسلمين وأن تجعلهم مؤمنين       تكون منظمة المؤتمر الإسلامي من واجباا أن تعيد الثبات          

بمستقبلهم قادرين على مواجهة كل التحديات، وهكذا ينتقل دور منظمة المؤتمر الإسلامي من معالجة               
الأوضاع الداخلية النفسية في اتمع الإسلامي ومن معالجة الأوضاع التي تجعلها مقابلة ومواجهة                

استرجاع المناعة والقوة وإلى البحث عن وسائل التغلب على          للعدوان الأجنبي تدفع ا مرة ثالثة إلى        
العقبات وعلى التحديات، وذلك بإيجاد الوسائل الكفيلة بإرجاعها إلى الجادة لأن تكون في المستوى                
الذي كتبه االله لها، هذا المستوى الذي لا ينبغي أن يقل بالنسبة لمنظمة المؤتمر الإسلامي عن دور منظمة                   

 ولا عن دور مجموعة الدول غير المنحازة، فإن هذه المنظمة الإسلامية هي كغيرها من                 الأمم المتحدة 
مل الأمانة، فإذا قامت بدورها تكون قد قامت ذا         تتحالمنظمات الأخرى ينبغي أن تقوم بدورها وأن        

ت الدور على مجالين، اال الأول الإسلامي والذي ينبغي أن نحرص عليه هو أن الدول المنضوية تح                 
مظلة منظمة مؤتمر العالم الإسلامي ينبغي أن تكون مفاخرة بإسلامها معتزة به شاعرة بأنه هو المحرك                  

 :الحقيقي الذي يكسبها الرهان ويقودها إلى النصر، وفي اال السياسي فنحن نستطيع أن نقول لغيرنا
تــــنكب لا يقلــــدك الــــزحام

      .                                                       

ــيا    ــا التقنـ ــرز لمـ ــت لمحـ فقلـ
. 



 فإن فينا من القادة ومن الساسة ومن رجال الاقتصاد ومن رجال العلم ومن المتمكنين من                  -
ولذلك فإن منظمة المؤتمر الإسلامي التي      نستطيع أن نباهي م وأن نحقق الغد الأفضل على أيديهم،            

المحور الأول هو القمة، والمحور الثاني مؤتمر وزراء الخارجية، والمحور الثالث هو            :  ترتكز على محاور ثلاثة   
الأمانة العامة لمنظمة المؤتمر الإسلامي ينبغي أن تأخذ بكل السبل التي تحقق للمجتمع              .  المحور التنفيذي 

رقي والتقدم في كل االات، كما تدل على ذلك الأجهزة المتفرعة عن المنظمة              الإسلامي التطور وال  
فنحن عندما ننظر إلى هذه     .  والأجهزة المتخصصة ا والمؤسسات المنتمية لها والجامعات التي أوجدا         

 الكوكبة من المؤسسات والمنظمات التي تعمل بقيادة منظمة المؤتمر الإسلامي نستطيع أن نقول إن غداً               
لِناظره قريب وإن المستقبل سوف يكون كريماً، لكن كيف السبيل إلى ذلك؟ كيف السبيل بالنسبة                 

 للفرد؟ وكيف السبيل بالنسبة للجماعة؟
وهذه كلمة مخلصة أوجهها للدكتور حامد الغابد وأوجهها للمحتفين بالدكتور حامد            :   أقول -

ي الكلمة التي تصلنا باالله وتجعلنا مقدرين        الغابد وأوجهها قبل توجيهها إليه وإليكم إلى نفسي وه          
للواجب المفروض علينا، وهي الكلمة التي أشار إليها أبو حامد الغزالي رحمه االله في كتابه الإحياء، عندما                 

إن هذا الطريق يرتكز ويقوم على أربع قواعد، القاعدة الأولى المراقبة،             :  أشار إلى طريق االله فقال    
أليس المسلمون في   .  اسبة، والقاعدة الثالثة المشارطة، والقاعدة الرابعة المشاهدة       والقاعدة الثانية المح  

قرآم وفي كتاب رم يخاطَبون بالمؤمنين؟ أليسوا مدعوين إلى الإيمان وإلى القيام بالعمل الصالح؟ أليس               
ك قال االله   استخلافهم في الأرض وعملهم في هذه الدنيا يقوم على الشعور بكوم يعبدون االله، ولذل              

 .، فهذه العبادة تتحقق ذه الشروطوما خلقت الجن والإنس إلا ليعبدون: تعالى
 أولاً المراقبة، إذا أصبح كل فرد منا يراقب نفسه حتى لا يكون دائماً في عمله إلا متجهاً إلى                    -

 .تم الشرط الأولالحق قاصداً إلى الخير عاملاً في سبيل تحقيق رفعة نفسه ورفعة اتمع من حوله فقد 
 والشرط الثاني هو المحاسبة، لأنه قد يكون قد أخلّ من حيث لم يرِد الإخلال فتأتي المحاسبة                   -

 .لتجبر جوانب الضعف التي تنشأ في الفرد وفي اتمع
 ثم المشارطة، أن يشرط على نفسه بلوغ هدفٍ ما ويعمل حريصاً على تحقيق وذلك الهدف                  -

 .عليه المسلمون عامةوهذا ما يجب أن يتمالأ 
 في إجابته    والأمر الرابع أن يبلغ ذه المحاسبة والمشارطة الدرجة العليا التي أشار إليها نبينا               -

هذا المعنى  .  أن تعبد االله كأنك تراه فإن لم تكن تراه فإنه يراك          :  لجبريل عندما سأله ما هو الإحسان؟ قال      
 نبلغ بإذن االله في كل عمل نقوم به وفي كل مجال نعمل فيه              هو معنى المشاهدة، فإذا تمت المشاهدة فإننا      

إلى الغاية المُثلى التي نطمح إليها، وهذا العنصر إنما يتحقق من أصحاب اليمين، وأصحاب اليمين هم                 
، وهؤلاء هم الذين    وأصحاب الميمنة ما أصحاب الميمنة    :  الذين أشار إليهم الكتاب العزيز في قوله      



نفسهم امتحاناً وابتلاء وزودهم بآلات كثيرة ليتمكنوا من تحقيق النتائج الفاضلة             أوكلهم االله إلى أ   
ألم نجعل له عينين    :  الكريمة، ولذلك ورد في الكتاب العزيز قول االله تعالى مخاطباً الإنسانَ أو متحدثاً عنه             

ة، أو إطعام في يوم ذي      ولساناً وشفتين وهديناه النجدين، فلا اقتحم العقبة وما أدراك ما العقبة؟ فك رقب            
. مسغبة يتيماً ذا مقربة أو مسكيناً ذا متربة، ثم كان من الذين آمنوا وتواصوا بالصبر وتواصوا بالمرحمة                 

 هنا لا أنظر إلى القريب بمعنى النسيب ولا أنظر إلى التراحم بالنسبة إلى الغني                أولئك أصحاب الميمنة  
ني الذي ينبغي أن يكون متضامناً تضامناً كاملاً والذي لم توجد           مع الفقير، ولكني أنظر إلى اتمع الإنسا      

منظمة المؤتمر الإسلامي إلا لتحقيق هذا الهدف وهو هدف التضامن، حتى لا يبقى جماعة في مجاعة                   
        هم ويصبحون       والآخرون أغنياء أو جماعة في ذل وهوان والآخرون أعزماء بل تتكافأ دماء المسلمين وذِم

 .ى عدوهم، فبذلك يتحقق الاستخلاف في الأرض، وهو الذي وعد االله به عباده المؤمنينيداً قادرة عل
 وإذا كنا نحن قد أُقصينا عن مجال الاستخلاف أو أُقصينا عن محلّ الريادة والسيادة فذلك لما                  -

بدر منا ولما حصل من أعمال يبغضها االله، ولذلك الرجوع إلى ما كنا عليه وما كان عليه السلف                     
وعد :  لصالح من الريادة والسيادة إنما هو وعد مقطوع من االله سبحانه وتعالى للمؤمنين حين يقول لهم               ا

 وهذا يمثل البعد العملي والاجتماعي      االله الذين آمنوا منكم وعملوا الصالحات ليستخلفنهم في الأرض        
 .والميداني
 أو مقلداً وشاباً أو شيخاً ورئيساً أو         ويتلخص هذا كله في أن يجعل المسلم قائداً أو تابعاً وإماماً           -

وقل اعملوا فسيرى االله عملكم ورسوله       :  مرؤوساً أن يجعل أمامه ونصب عينيه قول االله تعالى          
وأحسبني عندما أشير إلى هذه الآية، أشير إلى وجوب مطابقة العمل للعقيدة، إذ لا يكفي                .  والمؤمنون

فمنظمة المؤتمر الإسلامي   .  يقوم بما تقتضيه حقيقة الإسلام    أن يقول الإنسان أنا مسلم ولكن ينبغي أن         
وما ينبغي أن يقوم به أمينها العام يجعلها في مقدمة المؤسسات الدولية إذا تحققت هذه الشروط، وكان                  
البذل والعطاء سبيلاً لتحقيق النتائج الباهرة والتقدم باتمع الإسلامي تقدماً عملياً ملموساً وهو                

 يؤدي إلى الفخر والاعتزار كما يحقق التقدم والصدق مع االله فيما التزم به كمسلم ومع                 السبيل الذي 
 .النفس فيما يجول بخاطره ومع اتمع الإنساني الذي ينتسب إليه

 نسأل االله لنا التوفيق والعون والتأييد لنبلغ الأهداف الكبيرة العالية من وراء أعمالنا كلها                 -
 التي يحتلها البعض منا فيكون بمركزه وبعمله مؤيداً من االله لما ينويه من الخير ولما                ومن وراء المراكز الهامة   

 . وشكراً لكم. يبذله من الجهد لتحقيق النفع العام للمجتمع الإسلامي



  ))كلمة الأستاذ إياد مد�ي(( 
 :ثم أعطيت الكلمة للأستاذ إياد مدني المدير العام لمؤسسة عكاظ الصحيفة، فقال

 بداية أن أشكر للصديق العزيز الأستاذ عبد المقصود محمد سعيد خوجه دعوته الكريمة                أود -
فخامة الدكتور حامد الغابد، أمين عام منظمة المؤتمر         )  الاثنينية(للمشاركة في الترحيب بضيف هذه       

 .الإسلامي
 أمسيات   ولعل من مكرر القول ومعاد الكلام أن أنوه بالدور الثقافي الهام الذي تلعبه                 -

فبعد تكريم جيل من الرواد، وبعد أن تخطّت أمسياا حدود الإقليمية،           .  على الساحة الفكرية  "  الاثنينية"
وأسهمت في تكريس مفهوم الوطن الواحد الذي يدين أبناؤه بولائهم وانتمائهم لدينهم ومليكهم                

 .ووطنهم بمفهوم التراب الذي يتخطى أنسجة الإقليمية والقبلية المختلفة
أصبحت قناة من القنوات التي تذوب عبرها مثل ذلك التقوقع وتلك            "  الاثنينية" أقول إن    -
وها هي الآن تعبر أيضاً حتى حدود الوطن لتكرم رجلاً من رجالات العمل الإسلامي، لكن               ..  الانغلاقية

عز وجلّ ذه   فقد حبانا المولى    .  تكريم رجل من رجالات الإسلام هو في واقع الأمر تكريم لهذا الوطن            
الأماكن المقدسة، تقع بين ظهرانينا، وتذكرنا صباح ومساء أن في هذه الديار نزل الوحي على سيد                  
الأولين والآخرين، وعلى بطحائها ضرب رجال خلّدهم التاريخ أروع النماذج في الإيمان والتضحية              

حكم رجالات مثل سيدنا أبو     والصبر على البلاء، ومن على هذا التراب ظهرت دولة الإسلام الأولى، و           
 .بكر الصديق، وسيدنا عمر بن الخطاب، وسيدنا عثمان بن عفان، وسيدنا علي بن أبي طالب

 فالإسلام وهذا البلد وأهله وحيام وتفكيرهم ومنهجهم شيء واحد وثوب لن تنفصم عراه               -
 .بإذن االله
ة ومحياه المحب المطمئن، يحمل      والرجل الذي نكرم الليلة والذي يطل عليكم بسيمائه المتواضع         -

 كما  -و  ـا، فه ـخبرة سنوات طويلة من العمل السياسي والفكري على مختلف المستويات وأرفعه           
م، كما سبق له أن عمل كمدير       ١٩٨٩ يتولى أمانة منظمة المؤتمر الإسلامي منذ بداية عام           -سمعتم  

ن الدكتور الغابد قد درس في بلده        تنفيذي مقيم في البنك الإسلامي للتنمية لمدة ست سنوات وكا          
النيجر، كما درس في الجزائر وفي ساحل العاج ثم في باريس وواشنطن، فهو ابن أفريقيا الذي طرق                   
مناهل العلم في قارته وفي ذلك العالم الساحر عالم الغرب يمانه وسطوته، ولعل ذلك المزيج فيه هو                   

الرفيعة في بلده النيجر كوزير للتجارة، ووزير للمالية ونحن         الذي مكّنه من تقلُّدِ تلك المناصب الحكومية        
نعرف ما لوزراء المالية من سطوة وبأس، ثم رئيس للوزراء لخمس سنوات أتى بعدها ليتسنم ذروة                  
العمل الإداري التنفيذي في منظمة المؤتمر الإسلامي، ومع تلك المناصب والمسؤوليات فقد حصل                



 من جامعة السوربون في فرنسا حول البنوك الإسلامية ومشاكلها          ةكتوراالأستاذ الغابد على درجة الد    
 .وآفاقها

 ورجل هذه خلفيته وتلك إمكانياته، لا بد وأن يحرك قدراً كبيراً من التوقعات لدى المهتمين                 -
بالعمل الإسلامي والمعلقين عليه الآمال، وهو يقود منظمة يعلن ميثاق تأسيسها بأن هدفها الأول                 

 .ى هو إيجاد وحدة تضامن وتآلف بين دول العالم الإسلاميوالأسم
وكم هي المسافة التي      أين العمل الإسلامي من كل هذا؟     :   ونحن نسأل فخامة الدكتور الغابد     -

 قطعناها نحو هذه الأهداف المعلنة منذ نحو عشرين عاماً؟
تتحمل إرثاً من صنع     لعلّ في السؤال شيئاً من عدم الإنصاف، فالرجل يتولى مسؤولية منظمة             -

غيره، كما أن نجاحه وقدرته مرهونتان برغبة تلك الدول التي تشكل منظمة المؤتمر الإسلامي أن تصنع                 
منها جهازاً فعالاً حقيقياً، أو أن نتركها إطاراً مفرغاً من محتواه، مسخراً لإصدار بيانات الشجب                  

 .قليميةوالاستنكار كما هو حال غيرها من المنظمات الدولية والإ
 لكن هذه المعوقات، أو هذه التحديات هي التي تطلب جهد الرجال، وهي التي تحتاج لمن هم                 -

 .في ثقافة وخبرة وحنكة حامد الغابد
 والسياسي يعرف أن صنعته هي فن الممكن، وأن خطواته تسير على طريق طويل لا يمكن طيه                 -

 .لمشتركة بين جمهورهبين يوم وليلة، وأن مهمته بأن يبحث عن القواسم ا
 أقول إن عالماً إسلامياً مثل عالمنا، باعدت بين أطرفه ظروف الاستعمار والإقليمية، وغذّت                -

صراعاته قوى تبذر وتنمي الطائفية والمذهبية، واستسلم أهله لغزو فكري وحضاري يباغتهم من كل               
وإن .  درك مقومات وجوده  الجهات ومن مختلف المؤسسات يحتاج أول ما يحتاج لأن يعرف نفسه، وي            

مثل هذه المعرفة هي ما يحتاجه العالم الإسلامي حقاً من منظمة المؤتمر الإسلامي، وإن مثل هذه المعرفة                  
فلتبثّ منظمة المؤتمر   .  هي التي يمكن لها أن تشكل القاعدة الصلبة لأي عمل سياسي موحد في المستقبل             

ه، المعرفة بعالمهم وبشعوم وبتاريخهم وبأقليام وبحدودهم،       الإسلامي المعرفة بالعالم الإسلامي بين أهل     
. وبأدم، وشعرهم، ومفكّريهم، وفنانيهم، وتركيبتهم السياسية، ومشاكلهم ومقومام الاقتصادية          

مستخدمة في ذلك كل وسائل وتقنيات المعرفة والاتصال، تطبع الكتب وتوزعها بمختلف اللغات                
وات والمحاضرات في أطراف العالم الإسلامي، وتنتج الأفلام والمسلسلات          وبآلات النسخ، وتقيم الند   

والبرامج الوثائقية والترفيهية، وتقيم المسابقات في كل فن وفي كل لون، وتجعل الأقطار المتباعدة أكثر                
 .فهماً بعضها لبعض، وأكثر قرباً بعضها من بعض

كيبة ألمانيا السياسية أكثر مما نعرف عن        أليس من الغريب أن نعرف نحن في هذه الأمسية عن تر           -
وعن أسلوب حياة   !  سيا؟ونيوعن أدب فرنسا وفلاسفتها أكثر مما نعرفه عن مفكري أند         !  تركيبة النيجر؟ 



وعن أخبار الكرة في بريطانيا أضعاف ما نسمعه        !  كاليفورنيا أكثر مما نعرفه عن رجل الشارع في تركيا؟        
ن مشاكل بولندا الاقتصادية أكثر مما يطرق سمعنا عن وضع نيجيريا؟           وع!  عن أنشطة الرياضة في ماليزيا؟    

الحقيقة أننا لا نعرف أو أن معظمنا لا        !  وعن تجارب تشيكسلوفاكيا السياسية أكثر من تجارب نيجيريا؟       
 !.يعرف، وحتى نعرف فكيف يجوز لنا أن نفكر في عالم إسلامي واحد، وفي عمل إسلامي موحد؟

ورنا العزيز، يا حامدنا الغابد، أمامك الفرص التاريخية لتساهم في إيجاد مثل             وأنت الآن يا دكت    -
 . والسلام عليكم ورحمة االله. هذه المعرفة

 

  ))كلمة فضيلة الشيخ الغنوشي(( 
 :ثم تحدث الشيخ ااهد راشد الغنوشي مشاركة منه في الاحتفاء بالضيف الكبير، فقال

نستغفره، ونعوذ باالله من شرور أنفسنا وسيئات أعمالنا، وصلّ          إن الحمد الله، نحمده ونستعينه و      -
 .اللهم وبارك على عبدك محمد وعلى آله وصحبه وسلم تسليماً

أيها السادة  .   سيدي الأمين العام لمنظمة المؤتمر الإسلامي، سيدي رئيس امع الفقهي             -
 .الفضلاء، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 أن تكرم الوحدةُ الإسلامية وأن تكرم أفريقيا كلها في الأمين العام لمنظمة               إا لمناسبة سعيدة   -
المؤتمر الإسلامي وأن تتذاكر هذه النخبة من قادة الأمة الإِسلامية ذه المناسبة وضع الأمة وحالها وأن                 

 مكان وألاّ يصير    تقارن ماضيها ذا الحاضر وما عليها أن تفعل إذا أرادت أن يكون لها في عالم المستقبل               
أمرها إلى ما صار إليه أمر أمم كثيرة عمرت هذه الأرض وكانت لها حضارات ولكنها بادت وغابت                  

 .يوم أن فشلت في أن تجري التفاعل الجاد بين مبادئها وقيمها وبين الواقع المتحول المتبدل باستمرار
 ولادة هذه المنظمة بدفع من       وإن أمة الإسلام اليوم رغم هذه الصحوة والتي كان من مظهرها           -

مجموعة من الزعماء على رأسهم شهيد الإسلام الملك فيصل رحمه االله، هذه المنظمة وإن مثّلت استجابة                
جزئية لمطامح الأمة منذ جمال الدين الأفغاني الذي نادى بالجامعة الإسلامية فإن هذه المنظمة لا تزال إلى                 

ل الأمة، ولا يزال جهدكم أيها السادة وما وراءكم من           حد كبير دون متطلبات الواقع، ودون آما       
منظمات ومن مؤسسات حثيثاً وكبيراً ومنظماً ومخططاً حتى ترتفع هذه المنظمة إلى مستوى التحديات               

 .التي تواجهها الأمة وإلى مستوى الآمال التي يعقدها الشباب الإِسلامي بالصحوة الإِسلامية المباركة
يزال يشدنا، إن ضغط العالم علينا ومكايده ضدنا لا تزال أيضاً ترهق هذه              ركام من التاريخ ما      -

المنظمة وترهق كل جهد يتطلع إلى تنمية هذه الأمة وترقية قدراا وتحقيق وحدا، والمطلوب وعي أكبر                
 بالإسلام، ولا شك وهو عاصمنا وهو أساس وحدتنا وأملنا في المستقبل، لا يزال أمام هذه المنظمة دور                
كبير، أن تنشر توعية سليمة بالإسلام وأن تحدِث تفاعلاً رشيداً بين الإسلام وبين الواقع المعاصر،                 



الواقع المتغير وأن تبلور للأمة بدائل واضحة عن نمط اتمع الإسلامي الحديث أو المأمول في ميدان                  
رجل خبير بعلم، وخبير    ويعزز أملنا هذا أن رئيس المنظمة       .  السياسة وميدان الاقتصاد بشكل خاص    

بتجربة السياسة والاقتصاد، وهذه فرصة للوحدة الإسلامية أن يكون رمزها رجلاً خبيراً عالماً بالسياسة              
 .لماً بالاقتصادوعاِ

مطلوب جهد أكبر لبلورة المشروع الإسلامي المعاصر، لأن نمط اتمع الإسلامي لا             :   قلت -
نب من الغموض، ولا يزال الأمر صراعاً بين أنماط قديمة           يزال إلى حد كبير فيه معتمات وفيه جوا        

 .للمجتمع وأنماط قد غزتنا وتوشك أن تؤثر في الإسلام وأن تحبسه في سجن قيمها
 ربنا وعدنا لا محالة بأن هذا الدين ظاهر منتصر، رسولنا عليه الصلاة والسلام كرر هذه                   -

 أساسي من مجسدات أقدار االله سبحانه وتعالى في         الوعود في أحاديث كثيرة وإن جهد هذه المنظمة جزء        
ظهور هذا الدين إذا اجتمعت الإرادات الطيبة والعقول النيرة واستيقنا أن هذا الدين جاء لينشر العدل                
ولينشر السلام ولينشر الحق ليكون مهيمناً هيمنة عدل ورحمة وحق، بينما هو اليوم مستضعف،                 

شري وفي تحديد السياسات الدولية ما تزال محدودة، وطالما أن المشروع            ومساهمته في تحديد القرار الب    
الصهيوني لا يزال يهيمن في قلب أمتنا بل يمتد ويجذب إليه مزيداً من الشرور فليس لمنظمة من منظماتنا                  
 وليس لحركة من حركاتنا ولا لدولة من دولنا أن تفخر بأننا قد تحققنا وأننا قد انتصرنا بل نحن في خطر                   
عظيم إذا لم نتدارك أمرنا بمزيد من الوعي ومزيد من التضامن بين شعوبنا ودولنا وبين فرقنا ومذاهبنا                  

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته. حتى نستطيع أن نواجه عالماً يتألّب بكل مذاهبه ضدنا
 

  ))كلمة معالي المحتفى به الدكتور حامد الغابد(( 
 :دكتور حامد الغابد، فقالثم أعطيت الكلمة لمعالي ال

الحمد الله الذي هدانا لهذا وما كنا لنهتدي لولا أن هدانا االله،              .   بسم االله الرحمن الرحيم    -
والصلاة والسلام على أشرف أنبيائه ومرسليه، محمد بن عبد االله، وعلى آله وصحبه والتابعين لهم                 

 .بإحسان إلى يوم الدين
خوجه، أيها الضيوف الكرام، أيها الإخوة الأعزاء، يسرني         صاحب المعالي الشيخ عبد المقصود       -

أن أتواجد بينكم اليوم تلبيةً لدعوة كريمة وجهها إلي أخونا العزيز الشيخ عبد المقصود خوجه، بصفتي                 
 .أميناً عاماً لمنظمة المؤتمر الإسلامي

شخصيات  وقد زاد من سروري أن أشارك في هذه الأمسية اللطيفة بحضور العديد من ال                 -
البارزة في ميادين الدين السياسة والدبلوماسية والإعلام والأعمال، الذين جاؤوا لحوار مفتوح حول              
مسيرة منظمة المؤتمر الإسلامي ومنجزاا وتطلعاا، وإني لعلى يقين من أن ما اكتسبوه من تجارب في                 



على رأس الأمانة العامة لمنظمة     شتى الحقول، من شأنه أن يثري العمل الذي كلفتني به الدول الأعضاء             
 .المؤتمر الإسلامي

 لقد أنشئت منظمتنا، التي احتفلنا منذ أيام بالذكرى العشرين لتأسيسها، على يد ملوك                 -
ورؤساء دول وحكومات ثلاثين دولة إسلامية إبان اجتماعهم في مؤتمر قمة الرباط في شهر رجب من                 

 . وأربعين دولة عضواًوتضم هذه المنظمة حالياً ستاً. هـ١٣٨٩سنة 
 كان إنشاء منظمة المؤتمر الإسلامي مؤشراً لوعي عميق بخطورة التحديات المختلفة التي كان               -

العالم الإسلامي يواجهها، ولإحساس المسلمين بضرورة إيجاد أداة عمل قادرة على إعطاء مضمون               
مي الذي تعرض له المسجد     وقد عجل الحريق الإجرا   .  ملموس لمفهومي الوحدة والتضامن الإسلامي    
م، بإنشاء المنظمة إثر سلسلة من      ١٩٦٩ أغسطس   ٢١الأقصى المبارك على يد عناصر صهيونية يوم        

المشاورات والتنسيق بين قادة العالم الإسلامي، وقد كانت هذه الجريمة النكراء مناسبة أليمة أذكت لدى               
         ا وتنظيم       الدول الإسلامية الإحساس بضرورة التعجيل بإيجاد أداة فعالة قادرة على تجسيد تطلعا

جهادها من أجل الحرية والمحافظة على التراث والدفاع عن الأماكن المقدسة في القدس الشريف                 
 .وفلسطين المحتلة، ومن أجل السلام والتنمية الاقتصادية والاجتماعية

افظة على القيم    وقد أكد بيان الرباط أن على منظمة المؤتمر الإسلامي العمل من أجل المح               -
الروحية والأخلاقية والاجتماعية والاقتصادية التي جاء ا الإسلام والتي كانت وما تزال أهم عوامل               
التقدم الذي أحرزته الإنسانية، كما أكد البيان نفسه على ضرورة عمل المنظمة على دعم أواصر                  

 . والتقدم والحرية للعالم أجمعالأخوة ووشائج التضامن والتعاون الإسلامي، بغية تحقيق الازدهار
 وقد كانت الأهداف والمبادئ التي تضمنها ميثاق منظمة المؤتمر الإسلامي النبراس الذي يقود              -

عملها ويوجهه الوِجهة الصحيحة وعبر السنين أنشأت منظمة المؤتمر الإسلامي عدداً من الأجهزة                
ا على دعم التعاون بين الدول والجماعات         المتفرعة والمؤسسات المتخصصة والمنتمية، تعمل جميعه      

 .الإسلامية في مجالات السياسة والاقتصاد والثقافة والعلم واتمع
 إن تقويماً سريعاً للإنجازات التي حققتها منظمة المؤتمر الإسلامي وأجهزا ومؤسساا، يمكّننا              -

 .ة الشاملة في البلدان الإسلاميةمن إدراك الدور الحيوي الذي قامت به المنظمة خدمة لعملية التنمي
 فعلى الصعيد السياسي، كان إنشاء لجنة القدس برئاسة جلالة الملك الحسن الثاني تعبيراً عن                -

تطلع الأمة الإسلامية إلى توحيد جهودها قصد مواجهة التحدي الصهيوني، وقد تمكّنت منظمة التحرير              
ها في الكفاح التحريري الذي يخوضه الشعب        الفلسطينية، بدعم الدول الأعضاء من مضاعفة حماس       

الفلسطيني الباسل، وكان من أهم نتائج ذلك استمرار الانتفاضة المباركة وبلوغُها أوج جذوا، وإعلان              
 .قيام الدولة الفلسطينية المستقلة



 لقد كان دعم الأمة الإسلامية المستمر لكفاح الشعب الأفغاني العادل من أهم العوامل التي                -
دت على تخليص التراب الأفغاني من القوات الأجنبية التي كانت قد احتلته بالقوة وعملت على                ساع

 .القضاء على هويته الإسلامية، إلا أن الوضع السائد حالياً في أفغانستان ما زال يثير القلق العميق
ور فعال منذ    أما فيما يتعلق بالوضع بين إيران والعراق فقد قامت منظمة المؤتمر الإسلامي بد              -

اندلاع التراع المسلح بين الجارتين الشقيقتين، إذ شكَّلت لجنةَ السلام الإسلامية التي قامت بجهود                 
محمودة ومشكورة في سبيل التوصل إلى حل عادل ودائم ومشرف لكلا الطرفين، وقد استقبلت الأمة                

ما زالت منظمة المؤتمر الإسلامي على      و.  الإسلامية نبأ إيقاف الاقتتال بين البلدين بمزيد من الارتياح         
 .دعمها لعملية المفاوضات الجارية بين البلدين في إطار الأمم المتحدة

 ولا يفوتني في هذا المقام أن أشير إلى الأهمية القصوى التي توليها منظمة المؤتمر الإسلامي إلى                  -
ء، لقد كانت المنظمة سباقة على      مشاكل الجماعات والأقليات المسلمة التي تعيش في الدول غير الأعضا         

الدوام إلى اتخاذ المواقف الجريئة والشجاعة كلما انتهكت حقوق المسلمين في هذه الدول، ويكفي                
للتدليل على ذلك أن نذكِّر بما مارسته المنظمة من ضغوط مستمرة كانت نتيجتها اعتراف السلطات                

قافية للأقلية المسلمة ذات الأصل التركي، وقد جاءت        البلغارية بالحريات الأساسية والحقوق الدينية والث     
النتائج المشجعة للمفاوضات التركية البلغارية التي تمت برعاية صاحب السمو الشيخ جابر الأحمد               
الجابر الصباح، أمير دولة الكويت ورئيس الدورة الحالية لمؤتمر القمة الإسلامي، لتتوج هذه الجهود                

 .لكلل إليها سبيلاًالدؤوبة التي لم يعرف ا
 وأرى من واجبي في هذا المقام أن أتوجه بتحية إشادة لمعالي الدكتور عبد االله عمر نصيف،                   -

الأمين العام لرابطة العالم الإسلامي لمساهمته الإيجابية في الجهود التي قام ا فريق الاتصال المنبثق عن                  
 .هو الفريق الذي يترأسه معاليه شخصياًمنظمة المؤتمر الإسلامي حول وضع الأقليات المسلمة، و

 وعلى الصعيد الاقتصادي جاء بيانُ مكة المكرمة الذي صادق عليه مؤتمر القمة الإسلامي                -
الثالث، وهو بيان ذو أبعاد سياسية عميقة، ليعطي حيزاً واسعاً للتعاون الاقتصادي، وقد كانت خطة                

تصادي تتويجاً لإرادة قيادات الأمة التي أحست بأن مجال         العمل التي تبنتها هذه القمة لدعم التعاون الاق       
وعليه فقد كان مؤتمر القمة الإسلامي الثالث منطلقاً         .  الاقتصاد هو الركيزة الصلبة لأي تعاون مثمر      

اللجنة الدائمة للتعاون الاقتصادي والتجاري التي يرأسها       :  لإنشاء لجان دائمة يرأسها رؤساء دول منها      
مهورية التركية، واللجنة الدائمة للتعاون العلمي والتكنولوجي برئاسة فخامة رئيس           فخامة رئيس الج  

جمهورية باكستان الإسلامية، ويتمثل دور هذه اللجان في إعطاء نفس جديد وحركة أكثر للتعاون بين                
ارية الأقطار الإسلامية وتوجيه نشاطات منظمة المؤتمر الإسلامي في مختلف الميادين الاقتصادية والتج             

 .والعلمية والتكنولوجية



 وفي السياق نفسه، كان إنشاء البنك الإسلامي للتنمية بمثابة دعم ثمين للدول الأعضاء في                 -
جهودها التنموية وإنجاز من أعظم ما حققته الأمة الإسلامية إلى حد الآن، واسمحوا لي أن أنتهز هذه                   

أحمد محمد علي بمناسبة إعادة انتخابه رئيساً للبنك        لمعالي الدكتور     الفرصة لأتوجه بأحر التهاني القلبية    
الإسلامي للتنمية، إن إعادة انتخابه في هذا المنصب ليست تعبيراً عن العرفان لبلده المملكة العربية                 
السعودية فحسب، وإنما هي أيضاً اعتراف بما أسداه معاليه من خدمات جليلة للأمة الإسلامية من                 

 الإسلامي للتنمية الذي أصبح يحتل مكانة مرموقة بين المؤسسات الدولية           موقعه هذا، على رأس البنك    
 .المهتمة بالتنمية في العالم

 أما على صعيد الثقافة والإعلام، فإن منظمة المؤتمر الإسلامي قد أنشأت العديد من المؤسسات               -
 له التصدي لمختلف    التي يعمل كلٌّ منها على الرفع من المستوى الثقافي للإنسان المسلم كي يتسنى              

الهجمات الثقافية والحملات المعادية للإسلام التي تقوم ا بعض وسائل الإعلام من حين إلى آخر، وقد                
كان مؤتمر القمة الإسلامي الثالث قد شكل لجنة دائمة للإعلام والشؤون الثقافية برئاسة فخامة رئيس                

 .جمهورية السنغال
مة المؤتمر الإسلامي جامعاتٍ عديدةً في غرب أفريقيا مثل          وبالإضافة إلى ذلك فقد أنشأت منظ      -

الجامعة الإسلامية في النيجر والجامعة الإسلامية في أوغندا، كما ترعى المنظمة حالياً جامعات إسلامية               
أخرى في آسيا كما هو الحال في بنغلاديش وماليزيا، وتساهم في إنشاء العديد من المراكز الإسلامية في                 

 . العالمكافة أنحاء
م، بقرار من مؤتمر القمة     ١٩٧٤ كما يؤدي صندوق التضامن الإسلامي الذي أنشئ سنة           -

الإسلامية الثاني دوراً حيوياً في عملية التنمية الثقافية للأمة الإسلامية، إذ ساهم الصندوق في رفع                  
 .مستوى معيشة الجماعات الإسلامية وتخفيف آلامهما

طريق أمامنا ما زال طويلاً ووعراً، وإنه من الضروري بذل مزيد            إنه من البديهي القول إن ال      -
من الجهود المنسقة لتنفيذ خطط العمل المقررة في مختلف أجهزة منظمة المؤتمر الإسلامي، فبفضل الإرادة               
السياسية المتوفرة أصبحت منظمتنا وهي الناطق الرسمي باسم أكثر من مليار مسلم موزعين على كافة                

لعالم إطاراً للتشاور والتفكير، حيث تتبادل الدول تجارا وتنسق مواقفها إزاء المشاكل الدولية،              أنحاء ا 
وتحدد ما يجب القيام به من عمل إسلامي مشترك من شأنه دعم التنمية الاقتصادية والثقافية                    

 ونحن  -ا  إن التحديات التي تواجهنا عديدة، لذلك يجب علين        .  والاجتماعية لشعوب الأمة الإسلامية   
 أن نضاعف جهودنا ونشحذ عزائمنا ونحسن تدبيرنا ونعتصِم         -على أعتاب الألف الثالثة بعد الميلاد       

 .بتضامننا الإسلامي لمواجهة هذه التحديات



 ولا يفوتني قبل أن أختتم كلمتي هذه أن أجدد لخادم الحرمين الشريفين الملك فهد بن عبد                   -
مة المملكة ولشعبها الكريم أسمى عبارات الشكر والامتنان لما دأبت          العزيز آل سعود حفظه االله ولحكو     

 .المملكة العربية السعودية على تقديمه من دعم متواصل لكل ما من شأنه خدمة الشعوب الإسلامية
 

 وسأكون مقصراً لو لم أذكّر في هذا المقام بدعم خادم الحرمين الشريفين الفعال لتجديد العمل                -
رك طبقاً لقرار المؤتمر الإسلامي الثامن عشر لوزراء الخارجية المنعقد في الرياض في شهر              الإسلامي المشت 

 .م١٩٨٩مارس 
 

 وقد استقبلت الأمة الإسلامية جمعاء بمزيد من الامتنان رعاية خادم الحرمين الشريفين لاحتفال              -
هد نجاحاً باهراً بفضل تعبئة      فبراير الماضي في جدة وش     ٧المنظمة بذكرى إنشائها العشرين، الذي أقيم في        

لقد رأت الأمة الإسلامية في ذلك تعبيراً       .  كل الهيئات الإدارية السعودية بتوجيهاته السامية والحكيمة      
جديداً عما تلقاه منظمة المؤتمر الإسلامي من رعاية من قِبلِ المملكة العربية السعودية بقيادة خادم                  

 .عزيز آل سعود حفظه اهللالحرمين الشريفين الملك فهد بن عبد ال
 

 وأود في ختام هذه الكلمة أن أجدد لمعالي الشيخ عبد المقصود خوجه أحر عبارات الشكر                  -
ويقيني أن الحوار المثمر الذي سيشفع      .  على هذه الدعوة اللطيفة، كما أشكركم على حسن استماعكم        

بإذن االله من إثراء معلوماتنا     العرض التمهيدي الذي قدمته حول منظمة المؤتمر الإسلامي سيمكننا            
. والوقوف على الجديد من الآراء واستشراف خطة جديدة للعمل النافع لشعوب الأمة الإسلامية               

 .أشكركم
 .  والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته-

 

  ))الحوار مع المحتفى به(( 
لمحتفى به  ثم أعلن منظم فقرات الأمسية الأستاذ عدنان صعيدي عن فتح باب الحوار بين ا              

والحضور، وكان السائل الأول هو سعادة الأستاذ عبد االله الحصين رئيس تحرير جريدة المدينة               
 :حيث طرح سؤاله قائلاً

 

 السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، نقول إن شرائح كثيرة من العالم العربي لا تعرف عن                   -
بين مهمات هذه المنظمة ومهمة منظمة      المنظمة إلا القليل والقليل جداً والبعض مع كل أسف يخلط            

رابطة العالم الإسلامي فهل يعتقد معالي الأمين العام أن هناك تقصيراً من الإعلام العربي؟ أم تقصيراً من                  
 .أجهزة الإعلام داخل المنظمة؟ وشكراً



 

 :وكانت إجابة معالي الدكتور الغابد كالتالي
ل ما أستطيع أن أقوله هو أن الفرق واضح،          لا أدري، إن كان هناك خلط بين المنظمتين وك         -

فرابطة العالم الإسلامي هي منظمة شعبية مهمتها نشر الدعوة الإسلامية بينما منظمة المؤتمر الإسلامي               
ولعل الخلط بين المنظمتين    .  هي منظمة أنشأا الدول ومهامها تتوزع بين سياسية واقتصادية وغير ذلك          

عبد االله عمر نصيف على     .   وهنا أتوجه بالشكر لمعالي د     - الإسلامي   سببه كثرة نشاطات رابطة العالم    
 أو لعل سبب الخلط أن كلتا المنظمتين لهما مقر في المملكة العربية السعودية، وبعد                 -نشاط الرابطة   

جابة على  هذين الاجتهادين ليس على أولئك الذين يخلطون بين المنظمتين إلا أن يقدموا اقتراحات للإِ              
 .وشكراً. اؤلهذا التس

 

ثم يتقدم الدكتور هاشم عبده هاشم رئيس تحرير جريدة عكاظ ليأخذ دوره في إلقاء سؤاله               
 :ومحاورة الدكتور حامد الغابد، فيقول

 هناك أسئلة مازالت مفتوحة طرحها الأستاذ إياد مدني تنتظر الإِجابة من معالي الأمين العام،                -
أستاذنا الكبير عزيز ضياء لديه الكثير مما يمكن أن يضيفه في           ولا أريد أن أضيف جديداً ولكني أرى أن         

 .وشكراً. شكل أسئلة واستفسارات فليتفضل
 

 :ثم ألقى الأستاذ عزيز ضياء سؤاله قائلاً
 السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، وبعد، أيها السادة، وبالتجاوز عن المعتاد من أصحاب                -

 صغير في الواقع ولعلي أبادر به دون أن أعلم ماذا تقدم من               لي سؤال ..  المعالي والسعادة والفضيلة  
الأسئلة لأني تأخرت في الحضور وعلي أن أعتذر صادقاً إلى صاحب الدعوة الكريم الأخ الأستاذ عبد                 

 .وسؤالي محدود يدرك مداه ومضمونه معالي الأمين العام لمنظمة المؤتمر الإِسلامي. المقصود خوجه
ذكر تحديداً الفترة التي شرعت فيها منظمة المؤتمر الإسلامي ممارسة            لا أ :   أريد أن أقول   -

العالم .  نشاطاا في العالم الإسلامي، وعندما نقول العالم الإسلامي نتجه إلى ساحةٍ ما أكبر وأوسع مدى               
الإِسلامي ليس فقط العالم العربي، وليس فقط بعض الدول الإسلامية هنا وهناك، ولكنه ذلك المدى                 

ع الذي نجده في جنوب شرقي آسيا وفي مقدمة هذه الدول أندونيسيا والملايو وما وراءهما، وهناك                الواس
بلدان كثيرة فيها مسلمون وأخص منها الفلبين وأولئك المسلمون الذين قيل أحياناً أن عددهم يبلغ                 

ة عن الأرض الفلبينية    وهم يعيشون في جزر منقطع    .  ثمانية ملايين وقيل أحياناً إنه يتجاوز العشرين مليوناً       
بطبيعة تكوينها، لأن الفلبين تتكون من ألوف من الجزر يعيش فيها كثير من الطوائف ولكن أعظم هذه                 

إلى مكة والمدينة،   ..  الطوائف هم مسلمو الفلبين الذين بدؤوا منذ زمن طويل يتطلعون إلى هذه الأرض            



يق هدفهم الكبير وهو أن يصبحوا دولة       وإلى قادة هذه الأرض ينتظرون أن يجدوا منهم الدعم لتحق          
هناك الكثير مما تم، وهناك الكثير من الدعم وأذكر أني زرت هذه الجزر وكان منها زيارتي                  .  مستقلة

لجامعة لا أذكر أين هي من هذه الجزر، ولكني أذكر حماس وتطلع الذين ذه الجامعة من المدرسين                   
ا تفعل أرض الحرمين لدعمهم واعترف أكثرهم بأن أرض          والأكاديميين إلى أن يسمعوا وأن يروا ماذ       

الحرمين وكان يقودها في ذلك الوقت الملك فيصل رحمه االله قد قدمت، الكثير من الدعم ومنه على ما                   
 .سلامية في تلك الجزيرةأذكر إنشاء مركز إسلامي هناك أو لعله دعم للجامعة الإِ

م منظمة المؤتمر الإسلامي وأذكر أني كنت أول        الغابد لقد مضى زمن طويل على قيا      .   معالي د  -
من علق على تأسيس هذه المنظمة يوم ترأسها الملك فيصل رحمه االله وكان تعليقي مستوحى من كلمته                  
التي ألقاها في ذلك الاجتماع، وخلاصتها أنه ينتظر من هذه الرابطة ليس الكلام فقط وليس ترديد                  

كلام، وإنما طلب في تلك الجلسة أن يكون حصاد ونشاط منظمة           الخطب وليس محاولة الإِقناع بمجرد ال     
وسؤالي الآن للدكتور الغابد وأنا أعرف مدى ثقافته        ..  سلامي مجدياً ومحققاً للتضامن الإِسلامي    المؤتمر الإِ 

ومدى إحاطته بموضوعه ومدى تطلعه في نفس الوقت وهو ما يزال في مراحل الشباب إلى أن يحقق شيئاً                  
ماذا استطاعت أن تحقق المنظمة في خط تضامن        :  بق أن تحقق لهذه المنظمة، أريد أن أسمع منه        أكثر مما س  

المسلمين وتضافرهم وعملهم لصالح قضايا المسلمين ليس في جنوب شرق آسيا وليس في المغرب                 
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته. والمشرق وإنما في هذا العالم الإسلامي

 

 :مين العام بالإجابة، حيث قالثم تفضل معالي الأ
إنه لا يجب النظر إلى منظمة المؤتمر الإِسلامي على أا          :   أشكر للمتكلم سؤاله العملي وأقول له      -

فقط مكاتب وأمانة عامة موجودة في جدة، بل يجب النظر خاصة إذا أردنا الحديث عن المؤتمر الإسلامي                 
ب لذلك مثلاً فهناك البنك الإسلامي للتنمية، فهو         إلى المؤسسات والأجهزة الأخرى التابعة، ولنضر     

مؤسسة قدمت من الخدمات في مجالات عديدة الشيء الكثير كالمشاريع ونجدة المنكوبين وإغاثة المسلمين              
الذين يتعرضون للكوارث ويمكن أن نذكر صندوق التضامن الإسلامي الذي يمول أعمالاً كثيرة                

ك يدعمه في حدود الإِمكانات، وبناء الجامعات والمراكز         ككفاح الشعب الفلسطيني الذي ما انف      
الإسلامية، ويمكن القول إن هناك مؤسسات علمية وثقافية يمكن الرجوع إلى ما قامت به من برامج                  
وإلى ما أمامها من برامج للتنفيذ، مثلاً في ماليزيا نظم في هذه السنة ملتقى حول الثقافة الإِسلامية وفي                   

سلامية وفي الملاوي كذلك، وأعتقد أن لهذه الملتقيات        لسنة ملتقى حول الثقافة الإِ    بروناي نظم هذه ا   
فوائد جمة، كما لا أدعي أن هذه الأنشطة كافية، خاصة وأن العديد من الأجهزة تشكو من مشاكل                   

عب عديدة منها المشاكل المالية وما ينتج عن مشاكل الدول نفسها الناتجة في التحليل النهائي من المصا                



المالية التي يواجهها العالم والدول النامية على وجه الخصوص، وأملنا أن تختفي أسباب المشاكل وتعود                
 .الدول الأعضاء إلى المساهمة كما كانت تفعل قبل ذلك، وشكراً

 

 :لم يقتنع الأستاذ عزيز ضياء بإجابة المحتفى به، فعقب عليها بقوله
ما الذي حققته منظمة المؤتمر الإِسلامي في معنى التضامن          سيدي العزيز سؤالي كان محدوداً في        -

الذي استهدفه الملك فيصل غفر االله له ذنوبه، والتضامن في تقديري، ومعذرة إذا كنت مخطئاً، ليس ما                  
يقام هنا وهناك من مؤسسات ومعاهد وليس ما يبذل من عون من البنك الإسلامي على سبيل المثال،                  

 جداً أتطلع إليه، وكان فيصل يتطلع إليه أيضاً، واعذروني في هذا لعلي                وإنما التضامن معنى كبير   
سلامي الضخم الذي يبلغ أكثر من مليار من بني البشر            متجاوز، كان يتطلع إلى أن هذا العالم الإِ        

يتضامن ويقف داعماً لقضايانا الكبرى ومنها فلسطين، ومنها مسلمي الفلبين، ومنها اليوم مسلمي               
ين استولوا على مصوع وينتظرون الدعم من العالم الإسلامي للاحتفاظ بمصوع وهي ميناء              أرتيريا الذ 

على البحر الأحمر يكمل معنى البحر الأحمر بحيرة عربية، فذلك ما أنشده، وذلك ما كنت أتمنى أن يلقي                  
 مما  عليه الضوء الدكتور الغابد الذي قلت في سابق ما قلت إنه شاب متطلع مثقف كبير يدرك أكثر                  

 .أدرك من مضامين أسئلتي، والسلام عليكم ورحمة االله
 

 :ويرد معالي الدكتور الغابد بقوله
 إضافة إلى ما ذكرته في الإجابة الأولى عن الأسئلة التي توجه ا إلي الأستاذ عزيز ضياء، أود                   -

 أنشأت لهذه القضية    أن أضيف أن منظمة المؤتمر الإسلامي تم اهتماماً خاصاً بالقضية الفلسطينية، فقد           
لجنة هي لجنة القدس برئاسة جلالة الملك الحسن الثاني، وهنالك صندوق يعرف باسم صندوق القدس                
قدم المساعدات المالية الهامة ووضعها تحت تصرف كفاح الشعب الفلسطيني، وقد عقدت لجنة القدس               

هذه القرارات، وهذا يعكس    العديد من الاجتماعات واتخذت العديد من القرارات ونفذت العديد من           
هذه اللجنة كذلك سمحت بتوحيد مواقف الدول        .  تضامن العالم الإسلامي مع القضية الفلسطينية      

هناك عدد من الدول الإسلامية قطعت      .  الإسلامية تجاه قضية العالم الإسلامي الأولى وهي قضية فلسطين        
 .علاقاا مع إسرائيل

 لدعم الانتفاضة الفلسطينية المباركة، ونحن نقوم ذه          كذلك نحن اليوم نقوم بنفس اهود       -
اهودات، سواء في إطار لجنة القدس أو إطار منظمة المؤتمر الإسلامي ككل أو في إطار المنظمات                   

 أي  -الإِقليمية والدولية كمنظمة الوحدة الأفريقية ومنظمة الأمم المتحدة حيث تقوم الدول الأعضاء              
سيق الجهود والعمل على إقناع الدول الأخرى بعدالة القضية الفلسطينية             بتن -الدول الإسلامية   

 .ومساندة قضية الشعب الفلسطيني



 فيما يخص قضية جنوب الفلبين، أعترف أن المشكل لم يحل، إلا أن منظمة المؤتمر الإِسلامي                 -
ل الاعتراف   من أج  - كما تعلمون    -قامت منذ البداية بجهود جبارة وتفاوضت مع حكومة الفلبين           

وهناك لجنة خاصة   .  م١٩٧٦بحقوق المسلمين بمندلاو، وقد وقِّع اتفاق معروف باتفاق طرابلس عام            
نحن فعلاً نحقق النتائج المأمولة ونواصل جهودنا من        .  بجنوب الفلبين منبثقة عن منظمة المؤتمر الإسلامي      

 .ينية حول هذا الموضوعأجل مساعدة المسلمين في جنوب الفلبين ونتحاور مع الحكومة الفلب
 فيما يخص أرتيريا أعترف أنه ليس هناك جهاز خاص ذه القضية، لكننا على مستوى الدول                 -

 .الأعضاء نقوم باتصالات وأعمال من شأا مساندة قضية الشعب الأرتيري المسلم، وشكراً
 

، حيث  )البلاد(ثم أعطي حق السؤال للدكتور عبد العزيز النهاري رئيس تحرير جريدة             
 :قال

 اسمح لي يا معالي الأمين العام لمنظمة المؤتمر الإسلامي أن أحييكم في هذه الأمسية وأن أغتنمها                 -
فرصة كي أشكركم على تعاونكم معنا كإعلاميين، لأننا في الحقيقة من خلال عملنا في اال الصحفي                 

 .نجد منكم دائماً التجاوب
 بما أنكم قد خبرتم الاقتصاد علماً وعملاً، وبما أن             معالي الأمين لا أطيل في سؤالي ولكن        -

 في جامعة السوربون كان يدور حول       ةموضوع رسالتكم التي قدمتموها للحصول على شهادة الدكتورا       
الاقتصاد، وفي اال الاقتصادي نجد أن العالم الإِسلامي ككل وكوحدة كاملة يعد متكاملاً اقتصادياً،               

سلامي نجدها في أغلب البلدان متوفرة، هناك المال المتوفر في           نا إلى العالم الإِ   فالموارد الأولية إذا نظر   
ماذا عملت منظمة المؤتمر الإِسلامي في اال الاقتصادي        :  الدول الأخرى التي تستطيع الاستثمار سؤالي     

لإِسلامي عالماً قوياً   لاستثمار الكثير من الموارد الأولية التي لو استثمرت استثماراً حقيقياً، لأصبح العالم ا            
 .اقتصادياً وسننافس غيرنا، ولن تكون هناك دول فقيرة ودولة نامية ودول من العالم الثالث، وشكراً

 

 :بعدها تفضل معالي الأمين العام بالإجابة قائلاً
 في اال الاقتصادي يجب أن ننصف اللجنة الدائمة للتعاون الاقتصادي والتجاري التي                -

 والتي عقدت اجتماعات عديدة ودرست مواضيع التعاون بين الدول الإسلامية ووضعت            تترأسها تركيا 
هناك مثلاً الاتفاقيات الخاصة    .  الخطط في هذا اال ولكن لم تنجز الكثير لحد الآن لأا في بداية العمل             

ضاء، كذلك  بالتبادل التجاري بين الدول الإسلامية، هذه الاتفاقيات الآن معمول ا بين الدول الأع             
في إطار البنك الإسلامي للتنمية هناك حركة حثيثة ونشطة خاصة           .  هناك اتفاقية ضمان الاستثمارات   

الحقيقة هناك أفكار وهناك    .  بالتبادل التجاري وتمويل التجارة الخارجية على المستوى القصير والمتوسط        
تنفيذ وذلك من أجل تعزيز     اتفاقيات ستدخل عندما تصدق عليها كل الدول الأعضاء، ستدخل حيز ال          



وكما ذكرت إن البنك الإسلامي للتنمية يمثل أهم        .  التعاون الاقتصادي والتجاري بين الدول الإسلامية     
وسيلة للمؤتمر الإسلامي لدعم النشاط التجاري والاقتصادي بين الدول الأعضاء، وكما تعلمون رأس             

ك يقوم بتمويل العديد من البرامج والمشاريع في        مال البنك تشترك فيه الدول الأعضاء الإِسلامية، البن       
الدول الأعضاء، وتقوم الدول القادرة في البنك بتمويل مشاريع وبرامج في الدول الأقل نمواً في العالم                 

 .الإسلامي
 استغلال موارد العالم الإسلامي، هذا المشكل الذي أثاره صاحب السؤال مرتبط بالتكنولوجيا             -
ون هناك مشاريع مثمرة أولاً وقبل كل شيء، ويجب أن تتوفر الطاقات البشرية             يجب أن تك  .  والتكوين

إذاً الموارد موجودة ولكن هناك نقص في بعض الدول غير القادرة           ..  والتكنولوجية لتنفيذ هذه المشاريع   
 .التي لا تتوفر لديها التكنولوجيا

 من الدول الإسلامية     ككل، هناك اتجاه كي تتكامل القدرات البشرية الموجودة في عدد            -
الاتجاه هو دعم هذا التعاون ودعم      .  والتكنولوجيا والإمكانات الموجودة في عدد من الدول الأخرى        

هذا التكامل، وهذا ما يقوم به البنك الإسلامي للتنمية وما تقوم به اللجنة الدائمة للتعاون الاقتصادي                 
 كذلك بتشجيع البنوك الإسلامية التي ما        والتجاري يجب أن نوجد الثقة لدى المسلمين حتى يقوموا         

زالت في بداية تجربتها، يجب أن نقوم بإيجاد الثقة للمسلمين حتى يقوموا بتمويلات لهذه البنوك                   
نحن اتخذنا الإطار وعقدنا الاتفاقيات ووضعنا الخطط، وسنقوم بإذن االله          .  الإسلامية التي هي في بدايتها    

 .ؤتمراتنا، وشكراًبإنجاز ما اتفقنا عليه في مختلف م
 

 :بعدها تمنى الأستاذ على المحتفى به رجاء، استهله بقوله
 . بسم االله، والصلاة والسلام على رسول االله، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته-
 الحقيقة أنا لا أجيد الكلام في حضرة الأعلام، وأعتقد أنني جئت متأخراً وقد طرحت أسئلة                 -

الغابد، وقد رجاني خلسة بعض الضيوف بأن لا أثقل عليه،           .  نينية معالي د  كثيرة على ضيف هذه الاث    
وهو رجاء إلى معالي الدكتور بأن تكون صلته، صلة المنظمة            ..  لكني أستبدل بالسؤال شيئاً آخر     

بالصحافة أكثر وإن كنا لا نعفي أنفسنا أيضاً من ذلك لكي تتعمق هذه الصلة ولكي نعين المنظمة على                  
 .ا الخيرة والنبيلة والكريمة، وشكراً لكم جميعاًأداء رسالته

 

 :أجاب معالي المحتفى به الدكتور الغابد على ذلك بقوله
 أشكر صاحب المداخلة وليس بالسؤال على نصيحته، وأنا أوافقه تماماً على أهمية العمل                 -

. ؤتمر الإسلامي والاتصال مع الصحافة لنعرف بقضايانا الإسلامية ونعرف كذلك بنشاطات منظمة الم           
إن لدينا مؤسسات إعلامية في إطار منظمة المؤتمر الإسلامي وهي وكالة الأنباء             :  وأقول للأخ الكريم  



الإسلامية الدولية ومنظمة إذاعات الدول الإسلامية، وبإمكان هاتين المؤسستين مساعدتنا في أداء               
ين تواجهان مشاكل كثيرة وهي مشاكل      رسالتنا الإعلامية كثيراً، لكن كما تعلمون فإن هاتين المؤسست        

فستساعدانني على العمل الإعلامي وأنا أسجل      )  أزبو(و)  اينا(وصعوبات مالية، عندما تحل هذه المشاكل       
اقتراحك وأطمئنك بأننا سنقوم في المستقبل بتكثيف الاتصال والتعاون مع كل أجهزة الإعلام في                 

 .المملكة العربية السعودية
ية سؤالاً موجهاً من أحد الحضور، لمعالي المحتفى به، يدور حول موقف             ثم قرأ مقدم الأمس   

منظمة المؤتمر الإسلامي إزاء موجة هجرة اليهود السوفييت الأخيرة إلى فلسطين المحتلة، وطلب              
 :من معالي الدكتور الغابد الإِجابة عليه، وأجاب معاليه قائلاً

جراءات الكفيلة  عاقدو العزم على اتخاذ الإِ      طبعاً إن موقفنا هو إدانة هذه الهجرة، ونحن            -
أما .  بمواجهة هذا الوضع الذي يمثل اعتداء على الشعب الفلسطيني وعلى الأمتين العربية والإسلامية             

وبمتابعتكم .  المواقف التي سنتخذها، فإا تقتصر الآن على الاتصال بمختلف أطراف هذه القضية              
 بأعضاء مجلس الأمن والقوى العظمى وأبلغناهم بعميق قلقنا          للصحافة لا شك أنكم رأيتم أننا اتصلنا      

وسنتصل بالمنظمات الإِقليمية والدولية    .  تجاه هذه الهجرة وبحرصنا على وضع حد لها في أقرب الآجال          
الأخرى وبالولايات المتحدة والاتحاد السوفيتي لنفس هذا الغرض، وليست تلك إلا بعض من المواقف               

سلامي القادم لوزراء الخارجية     التي اتخذناها في انتظار المؤتمر الإِ      - كلمة المؤقتة     ونركز على  -المؤقتة  
الذي له وحده حق اتخاذ قرارات ذات طابع تنفيذي ذا الخصوص، والجامعة العربية بصدد اتخاذ                  

رجوه سلامي ندعمها من جانبنا ونتمنى لها أن تصل إلى ما ن          إجراءات ومواقف نحن في منظمة المؤتمر الإِ      
 . جميعاً عرباً ومسلمين، وشكراً

  ))تعقيب معالي المهندس عبد القادر كوشك(( 
سلامية، بعد ذلك عقّب معالي المهندس عبد القادر كوشك الأمين العام لمنظمة المدن الإِ              

 :فقال
سلامية كمنظمة من المنظمات     بسم االله الرحمن الرحيم، بالطبع إن منظمة العواصم والمدن الإِ           -

تمية لمنظمة المؤتمر الإِسلامي التي يتولى الأمانة العامة فيها معالي الدكتور حامد الغابد الذي نحتفي به                 المن
هذا اليوم، ومن خلال صلتي به منذ توليه هذا المنصب، ثبت لي أنه ذو خلُق عظيم وخبرة واسعة،                    

 ..لاميسونتمنى من االله أن يتحقق على يديه الكثير بالنسبة لأهداف المؤتمر الإِ
 أما التعقيب فإنه يتعلق بالنواحي الاقتصادية بالنسبة للعالم الإِسلامي ومجهودات المؤتمر                -

سلامية المشتركة، أن هناك مشروعاً ينظر في       الإِسلامي، وأود أن أذكّر معاليه فيما يتعلق بالسوق الإِ         



 تحقق لكان دافعاً قوياً في      مؤتمرات القمة ومؤتمرات وزراء الخارجية، ولا شك أن مثل هذا المشروع لو           
وأرجو أن يتحقق هذا المشروع على      .  توثيق الصلات الاقتصادية والتسويقية بين شعوب العالم الإِسلامي       

 .يديه وإن شاء االله نرى في القريب إنشاء السوق الإِسلامية المشتركة، وشكراً
 :ويرد معالي الدكتور الغابد بقوله

ادر كوشك على هذا التعليق والتعقيب، وسأسجله وآخذ          أشكركم معالي المهندس عبد الق     -
 . علماً به وسنعمل إن شاء االله على تحقيقه في المستقبل

  ))كلمة الختام(( 
 :ثم اختتم سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه الأمسية بالكلمة التالية

لإجابة من قِبل   في الختام نعتذر أولاً للأسئلة التي وصلت متأخرة نظراً لضيق الوقت ولاحتواء ا             
وعلى غير العادة سيكون موعدنا إن شاء االله في         .  معاليه على كثير من موضوعات الأسئلة التي وصلتنا       

الأسبوع القادم يوم الأحد بدلاً من الاثنين على شرف رؤساء وأعضاء الوفود المشاركة في دورة مجمع                 
شارك معنا بالحديث معالي الشيخ أحمد       وسي.  الفقه الإسلامي في دورته المنعقدة حالياً في مدينة جدة         

محمد عبده يماني والشيخ أحمد محمد جمال، ونتمنى من الجميع الحضور مبكراً وسوف             .  جمجوم ومعالي د  
 .نبدأ في حوالي الساعة الثامنة والنصف تقريباً

 حامد الغابد على تفضله بقبول الدعوة وأيضاً      .   ونحن إذ نوجه الشكر لضيفنا الكريم معالي د        -
الآن أن تقدم للدكتور حامد الغابد      "  الاثنينية"يسر  .  الإجابة على التساؤلات، مع شكرنا الجزيل لكم      

 .لوحة الاثنينية المعتادة
وبعد أن تسلم الدكتور حامد الغابد من مضيفه سعادة الشيخ عبد المقصود لوحة الاثنينية              

ور عشرين عاماً على تأسيسها إلى       قام بدوره بإهداء درع منظمة المؤتمر الإِسلامية بمناسبة مر         
 .مضيفه

 .ثم انفض عقد اتمعين واتجهوا صوب مائدة الطعام

* * * 
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